
 

  佛教在反毒工作上交白卷？ 

■ 洪祖丰  著  
 

 

 

梅格朱聂：「佛教有很多庞大的寺庙，尤其是在北马一带。这些寺庙都可以当为「康

复中心」。只要这些寺庙肯收容几个前吸毒者，就可以帮反毒工作一个大忙！」 

 

不久前，我代表佛青总会出席了一项与全国防止滥用毒品协会（Pemadam）的对话。

当时出席这项对话者除了佛青总会外，也包括了马青、青运、青团运及乡 联青的代

表。全国防止滥用毒品协会的全体理事，在主席拿督梅格朱聂（也就是我国副内长）

率领下，出席了这项对话。 

 

在这项多边对话中出席的代表们都不约而同的提到宗教在反毒工作方面所能扮演的角

色。所有代表们都认同，宗教教育是预防青年人染上吸毒恶习的最佳工具，也是 协

助吸毒者戒毒，并辅导他们回归社会的有效途径。在这方面，拿督梅格表示，非常欢

迎各宗教参与反毒工作，尤其为正接受戒毒治疗者提供教育；及为已戒毒者提 供

「康复中心」（After Care Centre），接引他们回归社会。他指出，有很多回教宗

教司，积极参与辅导前吸毒者，协助他们回归社会。基督教在这方面也有良好的表

现，但他本身还不曾 见过有佛教团体或个人全面投入的去协助前吸毒者回归社会。

在场的防止滥用毒品协会副主席李霖泰也同意这看法。  

当时我真的是感憾万千。佛教为何如此不争气呢？无论如何，我的答覆是：佛教在我

国虽是个古老的宗教，然而其复 兴是独立後的事。一时还无法全面投入反毒这方面

的工作。然而我们也已在能力所及的范围内，费力展开反毒运动，包括经常主办反毒

讲座，到戒毒所讲经说法，展 开反毒展览等。我的一番解释，相信有取得一些谅

解。 

 

然而，拿督梅格的另一段谈话，却是一针见血，使人无法驳辩。他说，协助前吸毒者

回归社会，并不需要很多人力或财力。前吸毒者，经戒毒所改造後，都能自力更 

生。他们所需要的是一份关心与辅导。他举例说，回教宗教师在协助前吸毒者时，一

齐过著清茶淡饭的日子，并没有耗费太多的财源。他还说：「我看见佛教有很多 庞

大的寺庙，尤其是在北马一带，这些寺庙都可以当为『康复中心』。只要这些寺庙肯

收容几个前吸毒者，就可以帮反毒工作一个大忙！」 

 

非佛教徒朋友尚且对佛教寄予如此展望，佛教界还能无动於衷吗？ 

 

根据官方统计数字，我国目前约有十六万名染上毒瘾者，每年约六至七千名新吸毒

 



者。这还是有所登记的官方数字。政府本身相信若包括没有登记者在内，染上毒瘾 

者可能比官方数字高上四倍。这是个相当惊人的数目。由此可见吸毒问题在我国的严

重性。为了协助吸毒者放弃吸毒恶习，改过自新，政府在全国各地设有卅四间戒 毒

所，并在每个县设立「康复中心」，辅导前吸毒者回归社会。 

 

佛教团体或寺庙若能把本身的场所当作是一个「康复中心」，协助前吸毒者回归社

会，相信能拯救更多的迷途羔羊。佛教界是否应有所行动了？ 
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